

Pour un nouveau statut de l'enseignant



« Les enseignants sont des cadres A de la fonction publique, sans pour autant exercer de mission d'encadrement. C'est le paradoxe de leur situation ». - th. jouhannaud

de Sc. Po.

Rentrée

Il a été nommé proviseur à Gay-Lussac en septembre. Il était auparavant en poste en Lozère. Il est également directeur de rédaction de la revue Cap Education et a déjà publié plusieurs essais.

En librairie

"Les enseignants, quelle reconnaissance pour un métier en crise ?" est publié chez L'harmattan. L'ouvrage devrait sortir en librairie vers le 10 janvier.

Sortir les enseignants du cadre cloisonné de la classe, donner aux établissements davantage de latitude pour s'adapter à leurs élèves et à leur environnement socio-économique. Jean-Christophe Torrès y songe... très sérieusement.

Qu'est-ce qui ne va pas actuellement dans le système éducatif français ? Les enseignants sont des cadres A de la fonction publique, sans pour autant exercer de mission d'encadrement. C'est le paradoxe de leur situation. Ils se définissent exclusivement comme des pédagogues. Or aujourd'hui, nous sommes en situation de crise. Une double crise. D'abord, celle du système éducatif. Nous avons l'un des systèmes les plus inégaux du monde. Et, vu les difficultés pour recruter des enseignants, la crise du métier aussi incontestable.

Comment relever le défi, et quels sont les freins ? Revaloriser le métier, c'est résoudre le problème du pilotage pédagogique, et relever le défi de l'individualisation des parcours des élèves. Il y a en France un souci de centralisme qui, certes, garantit l'unité républicaine, mais qui se fait aussi au détriment des adaptations locales. Pourquoi ne pas donner aux établissements davantage de moyens pour s'adapter aux contextes locaux ?

Vous évoquez un nouveau statut de l'enseignant. Oui. On pourrait créer pour eux de nouveaux

parcours professionnels. Pour certains, on peut imaginer un nouveau corps d'enseignant : chef de projet. Leur mission se situerait alors à mi-chemin entre la pédagogie et l'administratif, ils pourraient être détachés pour assurer un suivi personnalisé des élèves. On pourrait également missionner des enseignants pour construire, enfin, un véritable environnement numérique de travail : nous avons le matériel, mais nous n'avons pas encore conçu la démarche pédagogique qui va avec.

Les enseignants sont-ils prêts à cela ? Je pense même que certains sont faits pour cela. Dans mon établissement précédent, nous avons tenté des expériences en ce sens. Et ça a marché. C'est aussi l'occasion d'inventer de nouveaux rapports avec les élèves, un nouveau fonctionnement des établissements. Actuellement, enseigner est un métier où l'on fait toute sa vie la même chose, sans aucune perspective de carrière ou presque. Je pense qu'il y a énormément de compétences dormantes qu'il serait temps d'éveiller.

HAUTE-VIENNE

LIMOUSIN

France / Monde

Bellac 07/01/2013 - 20:41 Bellac : Le maire

Jean-Michel Doumeix ne se représentera pas aux élections municipales en 2014

Limoges 07/01/2013 - 19:20 Deux jeunes délinquants interpellés

Limoges 07/01/2013 - 10:52 Une grisaille encore tenace en Limousin

Recevoir les alertes infos

1/7

Montboucher 08/01/2013 - 09:10 Théâtre

Tulle 08/01/2013 - 06:18 François Hollande à Tulle le 19 janvier...mais absent à l'inauguration d'un tronçon de l'A89

Bellac 07/01/2013 - 20:41 Bellac : Le maire

Jean-Michel Doumeix ne se représentera pas aux élections municipales en 2014

Recevoir les alertes infos

1/7

National 08/01/2013 - 09:18 Le déficit commercial recule à 4,3 milliards d'euros en novembre

Eco-Finances 08/01/2013 - 09:18 France: le déficit commercial s'est réduit à 4,3 milliards d'euros en novembre

Eco-Finances 08/01/2013 - 09:16 La Bourse de Paris ouvre en recul

Recevoir les alertes infos

1/7

